
■ 中国游戏产业研究院执

行院长唐贾军 图 TP

Culture & sports

首席编辑 /李 纬
视觉设计 /戚黎明

2020 年 7月 31日 /星期五

16

    与一般国家级的研究院不同，游戏

产业研究院不是一个庞大的机构实体，
唐贾军表示他们不会养人养队伍，“研究

院的功能其实是桥梁和枢纽。我们希望
呼唤大家对这个产业引起关注，使其发

展得更科学，更有持续性。”
举一个例子，光是一个电竞，背后便

是各级分目录。电竞赛事属于活动，电竞

场馆是基建，电竞直播涉及媒体，而职业
认证又是另一套体系，“所以说，我们需

要各种各样的人才加入到研究院来。这
种加入，是开放式的。今天需要做这个课

题，今天我们就向最合适的人伸出橄榄
枝。”说到底，游戏产业研究院是一个面

向全行业，具有公益性、服务性和公信力
的平台。“‘政、产、学、研、用’都要一体

化，研究院将是智库、数据库。”研究院里
常驻的只有两三个人进行协调工作。人

事，要精简一些。做事，要精细一些。“借
脑子”，将是研究院研究课题的主要方

式。 他们仰仗的“最强大脑”，主力中既
有高校专家学者，也有游戏企业专业人

士，研究成果将以课题形式与社会各方
面加强交流与合作。

除此之外，研究院也将成为一个分享
行业资讯的平台———开展工作以来，研究

院已经做了 5期月刊，其中囊括了国内外
的行业资讯，还包括了封面故事、游戏企

业风采、每月数据等多个内容。
中国游戏产业游戏院由中国音数协

与上海市共建。在我国，由地方政府支
持、行业社团构建的产业研究机构尚不多

见。这一新事物的产生，也标志着中国游
戏进入新的发展阶段。本报记者 华心怡

    “叮咚”一声提示音响起，熊婉婷瞥了眼

手机屏幕，惊喜道：“哎呀！我的‘严大人’来
了！”然后连忙点开游戏《江南百景图》。今天

上午，第 18届中国国际数码互动娱乐展览
会（ChinaJoy）在上海新国际博览中心拉开帷

幕（见右图）。展馆 1号入口厅，熊婉婷正排
队等候入场，这时候，她也不忘上线与游戏

角色“严大人”进行一天一次的道具交换。N5
展馆内，《江南百景图》不大的展台也被粉丝

围住，大家都等着在现场还原的游戏场景里
拍照打卡。这款上线还不足一个月的国风游

戏，到底有何魅力？

“国风本身就是魅力。”《江南百景图》开

发方、椰岛游戏首席执行官鲍嵬伟如此回

答。游戏上线一周便收获了超过 100万的玩
家，在苹果应用商店也一直占据免费榜前三

的位置。
印证鲍嵬伟答案的，还有本届 ChinaJoy

展会上琳琅满目的国风游戏展品。原本就以
《剑侠情缘》系列国风游戏为主打的西山居

继续一贯的风格，完美世界主推的《新笑傲

江湖》《诛仙》《梦间集》全部是国风题材，腾
讯、网易、盛趣等游戏厂商也纷纷推出国风

游戏作品，几乎没有一个展台找不到国风的
元素。据主办方统计，今年申报参展的 4000

余款游戏产品中，国内展品超过半数。国风，

已经席卷游戏市场，成为新的浪潮。

《江南百景图》游戏中的主角是明代画
家文徵明，江南遭劫、百废待兴，玩家要陪他

做一任知府，一点点重绘江南胜景。在这个
过程中，镇上的居民会偶尔凑在一起聊聊乡

里八卦，会经历生老病死 。这座古镇就像

一个活着的城市。鲍嵬伟说：“表面上，这款
游戏的主题是‘中国画’，但实际上它是在呈

现中国的历史、民俗、文化，跟《清明上河图》

有点异曲同工的意思。”本报记者 吴旭颖

开幕日
国风游戏大放异彩

    上海张江，中国硅谷。明天，一块崭新的铭牌将在此擦亮———中国游戏产业研
究院揭牌。20年，乘风破浪，中国游戏已然一新。一份机遇，几多心血，无限希
望，这燎原于中国，蓬勃于上海的“一场游戏一场梦”，绮丽背后是城市
与人的大智、大勇。专访中国游戏产业研究院执行院长唐贾
军，他说：“我们来到了中国游戏的第一线，来到了中
国游戏的最中心。”上海和位于上海的中国
游戏产业研究院发出英雄
帖———请跟我来……
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    说到游戏，就不能不提今日启幕的

ChinaJoy。筹办首届大会时，它一度被
定名为“ChinaGame”。“直译的话，就是

中国游戏。当年打游戏是敏感词，大家
研究了很久最终把游戏改成了 Joy，以

娱乐为名，如今看来是恰如其分了。”唐
贾军的回忆，包含着中国几代游戏人的

故事。除首届在北京举办外，ChinaJoy
一直扎根上海没挪过地方：“你说上海

与游戏的渊源深不深？”
没有什么能绕过时代而前行。游戏

产业布局的变化，也反映着这些年中国
社会的变迁。起先，是“进口货”紧俏，大

家打的游戏多是舶来品。唐贾军的另一

个身份是中国音像与数字出版协会游
戏工委秘书长。“但如今，市面上玩家熟

悉的游戏至少 80%是中国出品。”第一
届 ChinaJoy只有几万平方米展览区域，

3万观众；去年 ChinaJoy共有 13个馆，
17万平方米，客流 36.4万人——— 中国

游戏产业的成长由此可见一斑。“有了
量的累积才会有质的变化。游戏产业研

究院的落地是水到渠成。”
那么，谁来做呢？上海揽下这个全

新的国家级游戏产业研究机构，凭借的
是实力。单看产值，相关报告显示，2019

年上海游戏营收 802亿元，占全国比重
34.7%，其中，自主研发网络游戏销售收

入约 697.6亿元，相比 2018年增量超过
百亿元。中国游戏产业研究院院长张毅

君曾打过一个比方：“产值是一项综合
性指标。这就好比进球，绝不是前锋一

个人的力量，而是整体实力的体现。”
游戏是高度市场化的产业，必须到“风

暴眼”去，唐贾军说：“大力的政策支
持，雄厚的实力背景，吸引人才的凝聚

力，没有比上海更合适的选择了。”
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    中国游戏的发展，势不可挡，迅

且猛。也正因如此，这其中一定会有
问题，也会有软肋。直面“隐秘的角

落”，才可以坐享“光明的红利”。中国
游戏产业研究院具体要做些什么？

“我们要做的涉及方方面面，但凡对
中国游戏产业的发展有推动，就都可

能成为我们的课题。”

游戏一路发展，遭人诟病最多
的，其一是青少年沉迷，其二是中国

游戏创新不足。“我们不想回避问题。
盗版，或者直接抄袭作品的现象肯定

有，这些都是游戏产业的痛点。”如果
说电竞正在成为“上海文化”的一张

闪亮名片，那么其背后的游戏产品不
单是电竞赛事的重要载体，更是夯实

这张名片的重要产业根基。所以除了

关注产业的热点、管理需要，游戏研
究院还要研究游戏的社会性，为其把

脉，为其开方，“我们希望能够把痛点
变成亮点，指引方向，解决不足。”

研究院在形成学术研究优势，不
断推出高质量研究成果，推进研究成

果现实转化的同时，也将为政策制
定、产业发展研究提供支撑，同时构

建汇聚了企业和第三方各类基础数
据的大数据平台，从多个方向助力产

业发展。

实际工作中，进行调研并制作产
业报告将是一个重要内容。中国游戏

产业研究院筹谋已久，原本定于今年
2月揭牌，因为疫情延迟至今。但他

们的课题已经展开，包括“青少年保
护、版权维护、云游戏、中小企业发

展”等内容已经在深耕中。

打响 品牌上海文化
■ 2020 中国国际数字
娱乐产业大会举行

    本版图片除署名

外均为记者 郭新洋摄
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